
Miércoles 7 de mayo 2008 – 08.15 hs. 
 
“Primera mañana” – conducción: Ernesto Tenenbaum 
 
ET  Embajador, muchísimo gusto, Ernesto Tenembaum lo saluda ¿cómo le 
 va? 
E   Buen día Ernesto ¿cómo estamos? 
ET  Bien, estamos muy bien ¿y Vd.? 
E  Bien, muy bien. 
ET Bueno, me alegro. 
ET Eh…, uno lee la prensa española, uno lee la prensa argentina también y 
ve que hay cierto malestar respecto de lo que está pasando con las empresas 
españolas en la Argentina y queríamos saber su opinión. 
 
E Bueno, si ha leido la prensa, yo también la he leído… no… la relación 
entre Argentina y España es tan intensa y tan profunda y con tantos elementos 
algunos visibles, tangibles, otros muy intangibles que cada vez que surge el 
menor problema, eso tiene un efecto en la percepción de los ciudadanos, de 
los analistas muy importante. Cualquier cosa que ocurra en la relación entre los 
dos países no es un asunto irrelevante. 
 
ET Ahora permítame preguntarle por casos puntuales. Por ejemplo hoy, 
para darle un ejemplo, en La Nación, Morales Solá, dice que “digan lo que 
quieran pero Aerolíneas Argentinas es el caso Sidor de la Argentina, una voz 
importante del Gobierno español tronó de esa manera desde Madrid luego de 
conocer la última información difundida por la empresa Marsans, dueña de la 
compañía aérea sobre la reargentinización (esto puesto entre comillas) de la 
empresa. ¿Hay bronca en el Gobierno español con lo que pasa en Aerolíneas  
o le parece un proceso normal de cambio de propiedad de una empresa? 
 
E No… un proceso de cambio de propiedad de empresa es normal. Lo que 
ocurre es que hace unas semanas empezó a aparecer en la prensa argentina 
que se estaba montando una operación para crear un holding de empresas que 
pretendia expulsar a los actuales dueños de la empresa y sustituirlos por un 
conjunto de empresas, algunas incluso españolas, es decir, parece que la 
fórmula era no corremos a los españoles porque metemos a otros españoles y 
entraban capitales argentinos. El problema de esto es que si eso hubiera tenido 
el aval del Gobierno, hubiéramos estado en una situación difícil porque entre 
amigos estas cosas no se hacen jamás por sorpresa, o se avisa, se habla 
todo… había habido una reunión en noviembre entre los dos Presidentes, 
estaba también la hoy actual Presidenta y el análisis que se hizo por parte del 
Gobierno argentino de la relación con los actuales dueños de Aerolíneas, con 
Marsans, fue muy positivo, por lo tanto no hubo en aquel momento ningún 
aviso de que hubiese una voluntad del Gobierno de avanzar a una mayor 
presencia o una presencia del Estado o de capitales privados argentinos, en la 
empresa el Estado tiene una opción hasta el 20% que ya se sabía que era la 
intención de ejercitarla, pero… bueno… yo creo que cuando yo fui a ver a 
distintas autoridades del Gobierno, la respuesta que recibí  es que el Gobierno 
no avalaba esas operaciones y… 
 



RC  Ahora Embajador, Raúl Colman lo saluda. 
E Buen día 
RC Toda la movida gremial y la lentitud en los aumentos de tarifas y todo 
eso… eso ¿no le parece a Vd. una estrategia para obligar a Marsans a vender 
una parte? 
E Eso lo dice Vd. y a mí no me corresponde juzgar, parece evidente que sí 
había unos compromisos por parte del Gobierno, algunos de ellos con medidas 
aprobadas en 2006 y nunca puestas en marcha, que hubieran saneado la 
situación financiera de la empresa, que tenían que ver con las tarifas, que 
tenían que ver con las subvenciones al combustible o con los IVAS de 
determinados recursos de la empresa; si todo eso se hubiese puesto en 
marcha, las soluciones hubieran estado más pronto… si a esto agregamos 
también, bueno, la actitud de los gremios, por ejemplo la huelga que vivimos en 
el mes de noviembre donde decidieron que sólo volaban 40 horas a la semana 
cuando en todo el mundo se vuelan 80/100,  yo creo que todo eso ha 
contribuido, al margen de lo que pueda haber hecho mal la empresa, al final  
quien lo paga es el ciudadano argentino. 
 
RC Ahora, justamente, empleados normales que no estan ni siquiera así… 
fanáticamente sindicalizados, dicen que en general Marsans tuvo una política 
más bien de vaciamiento de la empresa, de pasarle aviones a Austral, por 
ejemplo, ¿Vds. tienen una mirada sobre eso, de la conducta de Marsans? 
 
E Yo en las cuestiones de negocio no entro, yo entro en la creación de 
entornos políticos junto con el Gobierno argentino para que las empresas de 
capital español tengan una actividad normal y presten sus servicios, lo que sí 
sé es, por ejemplo, que prácticamente el 80% de los compromisos de traer 
nuevos aviones se ha producido y parte de los que no se han producido, es 
porque ha habido una negativa de los pilotos que ha provocado retrasos en esa 
llegada. 
 
ET Embajador, le consulto por otra empresa. En algún momento salió la 
versión publicada en varios medios, que gente muy allegada al ex Presidente 
Kirchner le hicieron una oferta para quedarse con parte o con la totalidad del 
canal de Telefé, que pertenece a Telefónica, que es una empresa española. 
¿Esto, a Vd. le llegó, tiene alguna información? 
 
E No me consta que haya habido ninguna propuesta seria para comprar 
Telefé, entre otras cosas porque lo que sí me consta es que Telefé no está en 
venta, no hay ninguna intención por parte de Telefónica de vender Telefé. 
 
ET ¿Y cómo es la relación con el Gobierno en base a eso dado que es un 
momento, como conflictivo, la relación del Gobierno y los medios de 
comunicación? 
 
E No… la relación con el Gobierno, entre el Gobierno español y el 
Gobierno argentino, entre lo que yo pueda representar aquí en el Gobierno 
argentino, es fluida, cordial, yo creo que hay una voluntad  por todas las partes 
de que ninguna de estas cuestiones llegue a un punto en que pueda dañar o 
enfriar nuestras relaciones, para los dos la relación es de una importancia 



estratégica capital, no ya por la dimensión económica, sino por todo lo que hay 
debajo de esa relación. 
 
ET Embajador, ¿es Vd. un Embajador de Carrera o es del Partido 
Socialista? 
 
E Puede haber Embajadores de Carrera que sean del Partido Socialista o 
del Partido Popular. En mi caso yo vengo del mundo de la política, he estado 
un cuarto de siglo en el Parlamento, dedicado a la política exterior o en el 
Grupo Socialista. 
 
ET Y cuando Vd. ve, dígamelo tanto como pueda porque Vd. es Embajador 
y cualquier declaración suya, yo entiendo, puede ser malinterpretada, pero Vd. 
con formación socialista, Vd. habrá visto los cambios que sufrió el socialismo 
en España, el socialismo de hoy no es el de mismo socialismo que se daba ….. 
Franco y las discusiones que eso generó etc.etc. y uno ve el proceso que se 
vive en América Latina, ¿Vd. lo vive con duda porque lo ve como, pese a que 
tiene una retórica  igualitaria,  lo ve como populista, improvisado, demagógico o 
lo ve con esperanza porque le parece que esa retórica tiene que ver con la 
realidad? Mire la pregunta que le hago. 
 
E No es fácil, si quiere echamos luego una hora y lo hablamos… no… en 
América Latina se están produciendo procesos políticos muy importantes, que 
algunos de ellos tienen que ver con la falta de representación y la falta de 
reconocimiento de que existen amplios sectores de las sociedades que estaban 
totalmente excluídos, estaban marginados, no existían para la política; yo creo 
que eso hay que entenderlo fácilmente. Ahora luego eso da lugar a procesos 
que van acompañados de retóricas más que de eficacia. Estamos viendo, por 
ejemplo, algunas medidas que se están dando en Venezuela con la leche, con 
el caso Sidor, incluso, donde se hace un planteamiento de aparente 
ultranacionalismo, que se defienden los intereses populares, que se van a 
recuperar los recursos nacionales y he visto ahora, ayer me lo contaban, el 
paso al sector público en Venezuela de una central lechera que jamás estuvo 
en  el sector público y se ha presentado como la recuperación de los recursos 
nacionales. No, yo creo que todo eso nos llevaría a los intelectuales a quizás 
darnos una explicación de si existe algún tipo de superioridad moral en un 
proceso que se denomina nacionalización, o que se denomine venezolización, 
o argentinización o, si procede, españolización… yo creo que por ahí 
podríamos llegar quizás a entender cuáles son los objetivos políticos o el 
sustrato ideológico de cualquier acción de ese tipo. 
 
ET Y Embajador ¿Vd. lo ve al Gobierno argentino más cerca de Lula o de 
Chávez? 
 
E Yo creo que el Gobierno argentino tiene su propio proyecto político, es 
un Gobierno que yo considero que responde a los patrones del centro izquierda 
y, desde luego, no lo homologo a Chávez en absoluto, para nada… vamos. 
 
ET Embajador la verdad que a mí me gustaría haber podido charlar una 
hora, dos horas o tres horas. Quizás en algún momento lo podamos hacer, no 



sé si en un programa de radio en horario central, pero quizás tomando un café, 
porque la verdad que es muy interesante escucharlo. 
 
E Muy bien. 
 
ET Era el Embajador de España en Argentina, Rafael Estrella, hablando, 
Vds. escucharon de alguna manera, elípticamente pero bastante claramente 
criticando (hasta luego Embajador, gracias), criticando al Gobierno argentino, 
por cómo de alguna manera empujó al desequilibrio de las cuentas en 
Aerolíneas Argentinas, criticando a los sindicatos, criticando a Chávez porque 
le adjudicó una retórica nacionalista cuando los 
 


